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 UN PEU D’HISTOIRE... 
1993-2023. La Communauté de Communes du Sud-Est Man-
ceau fête donc ses 30 années d’existence ! 30 années qui l’ont 
vue naître, croître et acquérir des compétences. 

Son périmètre, s’il n’est pas franchement naturel, s’est très vite 
stabilisé autour des 5 communes actuelles et a résisté à une ré-
forme territoriale qui l’aurait bien vue s’élargir. Aujourd’hui, cet 
échelon communautaire s’est durablement installé dans notre 
paysage local. 

En 30 ans, tout n’a pas été parfait. Difficultés financières ou tech-
niques et divergences ont pu émailler son histoire. Pourtant, 
l’échelon communautaire s’est progressivement imposé jusqu’à 
devenir incontournable. L’État et ses représentants politiques 
ne l’ont d’ailleurs jamais remis en cause durant ces 30 dernières 
années. La raison principale est bien simple à comprendre : par 
leur taille et leur organisation, les intercommunalités assument 
des compétences qui ne peuvent plus être assurées par nos 
communes seules. 

Les intercommunalités sont d’ailleurs des solutions contre 
la désertion des services de proximité dans nos villes et vil-
lages. Elles sont bien souvent le dernier rempart contre une 
France à deux vitesses, une France rurale de plus en plus 
en difficulté face à des métropoles de plus en plus riches.  
Il me semble que la coopération intercommunale est donc une 
nécessité, notamment face aux enjeux  du vivre ensemble et de 
la transition écologique. Aujourd’hui, plus encore qu’en 1993 !  

L’année 1993 voyait les États-Unis et la Russie signer un ac-
cord de démilitarisation et la création de l’Union européenne. 
En 2023, les guerres à proximité nous rappellent que le vivre 
ensemble et la paix ne sont jamais acquis... En 1993, Météo 
France voyait le jour. En 2023, cette station météo est devenue 
notre thermomètre quotidien du réchauffement climatique.  
Oui, coopérer est plus que jamais nécessaire pour répondre à 
ces enjeux. 

Notre intercommunalité a du sens et de l’avenir !

ÉDITO
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Un geste pour la planète !
L’Écho Communautaire est imprimé sur un papier 100% recyclé fabriqué en France. Ce choix permet d’éviter l’utilisation de ressources en bois (matière 
première du papier vierge) et de produits chimiques (chlore, soufre, mercure...) utilisés pour blanchir le papier classique. Par ailleurs, sa production 
nécessite 2 à 5 fois moins d’eau et d’énergie que pour un papier traditionnel.

papier

Nicolas Rouanet,
Président du Sud-Est Manceau
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VOUS Y ÉTIEZ

 ÉTÉ 2023 
Chaque semaine, une douzaine d’adolescents s’en-
gagent à travailler 5 demi-journées contre une petite 
rémunération. Au programme cette année : des fresques 
murales à Brette-les-Pins et Parigné-l’Évêque, un ha-
billage des murs de l’épicerie solidaire à Changé et la 
construction d’un parcours santé à Challes.

 10 SEPTEMBRE 2023 
Animée par le Théâtre des 7 lieues, la randonnée com-
munautaire culturelle Serge Soualle réunit 220 per-
sonnes à Parigné-l’Évêque sur un circuit de 7 kilomètres 
entre campagne et forêt.

Le Relais Petite Enfance du Sud-Est Manceau organise sa 
première sortie de l’année. Direction l’Arche de la Nature 
pour profiter du soleil avec les assistants maternels et les 

enfants dont ils ont la charge, en tout une vingtaine de 
participants.

 19 SEPTEMBRE 2023  

Créé pour sensibiliser différemment sur les déchets, 
Déchet’en fête accueille petits et grands à la déchet-

terie de Parigné-l’Évêque. De nombreuses animations 
sont proposées autour de la cuisine anti-gaspillage, des 

déchets verts et des nouvelles filières de tri.

 1 OCTOBRE 2023  

 2 AU 10 SEPTEMBRE 2023 
L’école communautaire de musique et le Relais Infos 
Jeunes du Sud-Est Manceau participent aux forums des 
associations organisés dans les différentes communes 
du territoire. Ils présentent à la fois les dispositifs d’aide à 
la jeunesse et les enseignements proposés sur les 3 sites 
de CitéZarts.

Plus d’infos en vidéo sur 
www.cc-sudestmanceau.fr

https://www.cc-sudestmanceau.fr/album/jours-verts-2023/
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VITE DIT, VITE LU

 C’EST VOUS QUI LE DÎTES ! 
J’AI ENTENDU DIRE QUE BIENTÔT, TOUT LE MONDE DEVRAIT TRIER SES BIODÉCHETS 
À LA MAISON. COMMENT CELA VA-T-IL SE PASSER EN SUD-EST MANCEAU ? QUE 
COMPTENT FAIRE NOS ÉLUS POUR ACCOMPAGNER CE CHANGEMENT ?

La loi dite AGEC (Anti-Gaspillage pour 
une Économie Circulaire) prévoit en effet 
qu’à compter du 1er janvier 2024, tout le 
monde, particulier comme entreprises, trie 
à la source les biodéchets, c’est-à-dire les 
déchets biodégradables et non dangereux 
provenant des jardins et de l’alimentation. 
La loi oblige également les collectivités 
à fournir aux particuliers une solution 
afin de pouvoir mettre en place ce tri. 
Cette nouvelle réglementation est assez 
impactante sur le quotidien des habitants, 
puisqu’elle va induire de nouveaux gestes 

de tri à la maison et va aussi diminuer significativement le contenu des poubelles d’ordures 
ménagères. Le service de collecte des déchets devra donc s’adapter à ce nouveau contexte, c’est 
pourquoi les élus communautaires ont validé la commande d’une grande étude sur la gestion 
et le coût des déchets sur notre territoire, réalisée durant 6 mois au cours de l’année 2023. Afin 
de présenter les résultats de cette étude et les solutions que la collectivité envisage de mettre 
en place, les élus communautaires convient les habitants du Sud-Est Manceau à des réunions 
d’échange qui auront lieu le 6 novembre à 18h30 à la salle polyvalente à Saint-Mars-d’Outillé, le 
10 novembre à 18h30 au foyer loisirs à Parigné-l’Évêque et le 17 novembre à 18h30 à la maison de 
quartier du Gué Perray à Changé. Venez nombreux pour discuter et vous informer !

Envoyez-nous vos questions via le formulaire « Nous écrire » sur www.cc-sudestmanceau.fr.

 CONSEILS POUR 
 L’AUTONOMIE 
Situé au Mans, le CICAT (Centre d’Informations et de 
Conseils sur les Aides Techniques) est un lieu d’écoute, 
de conseils et de démonstration de matériel pour 
favoriser l’autonomie et le maintien à domicile des 
personnes âgées et/ou en situation de handicap. 
Une secrétaire documentaliste et un ergothérapeute 
renseignent et accompagnent gratuitement les par-
ticuliers afin de déterminer quelle solution technique 
est la plus adaptée à leur besoin. Le CICAT est aussi à 
la disposition des professionnels pour construire avec 
eux des actions de sensibilisation. 

Informations : 02 44 02 40 00 / contact@cicat-pdl.fr

 TARIFS ILLYGO 
Depuis le 1er octobre 2023, Illygo, le service de trans-
port collectif entre les communes du Sud-Est Man-
ceau et vers Le Mans organisé par le Pôle Mobilités 
Métropolitain Le Mans-Sarthe, est payant. Le service 
est gratuit pour les moins de 10 ans sous réserve 
de présentation d’un coupon de gratuité ; le ticket 
à l’unité coûte 0,50€ ; le carnet de 10 tickets 4,50€ ; 
l’abonnement mensuel entre 10€ et 14€ ; l’abonne-
ment annuel entre 100€ et 140€ ; le tarif solidaire pour 
90 jours 5€. Un abonnement couplé avec les abon-
nements SETRAM est également possible et coûte 5€ 
supplémentaires pour un abonnement mensuel, 50€ 
supplémentaires pour un abonnement annuel.

Informations sur www.cc-sudestmanceau.fr rubrique 
« Vivre ici », « Mobilités ».

https://www.cc-sudestmanceau.fr
mailto:contact%40cicat-pdl.fr?subject=
https://www.cc-sudestmanceau.fr
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VITE DIT, VITE LU

De nombreuses 
entreprises aux tailles 
et aux activités variées 
s’implantent sur notre 
territoire, que ce 
soit dans nos Zones 
d’Activités ou au cœur 
de nos bourgs. La 
preuve que le Sud-Est 
Manceau est attractif 
pour les entrepreneurs. 
À nous, collectivités, 
de les accompagner 
pour favoriser le 
développement 
économique local.

Alain Brionne,
vice-Président en charge du Développement économique.

 PAROLE 
 D’ÉLU(E) 

 BIENVENUE 
À l’école de musique CitéZarts, la rentrée scolaire est 
toujours synonyme de départs et d’arrivées au sein de 
l’équipe. Le 1er septembre, Fanny Gillard (1) a ainsi re-
joint la Communauté de Communes en tant qu’ensei-
gnante de flûte traversière, Lucie Ladurée (2) en tant 
que qu’Intervenante musique en Milieu Scolaire et 
Jean-Jacques Ramahefarivony en tant qu’enseignant 
piano (3). Les services techniques ont accueilli parmi 
eux Thomas Morel (4), agent déchetterie-espaces 
verts effectuant un remplacement. Quant aux services 
administratifs, ils sont rejoints par Sophie Rychlicki (5), 
chargée de mission Petite Ville de Demain – Opération 
de Revitalisation du Territoire, qui travaille à la fois à 
la Communauté de Communes et pour la mairie de 
Parigné-l’Évêque.

Consultez la composition des services communautaires sur 
www.cc-sudestmanceau.fr rubrique « Nous connaître ».

(1) (2) (3) (4) (5)

 SYSTÈMES DE 
 SÉCURITÉ 

Récemment implantée à Parigné-l’Évêque, la société 
Parade est spécialisée dans la pose de dispositifs de 
sécurité : alarmes connectées avec ou sans fil et camé-
ras de vidéosurveillance. Elle propose également des 
solutions de domotique afin de gérer via une applica-
tion l’ouverture d’un portail ou de volets, la gestion du 
chauffage, etc. L’offre s’adresse à la fois aux entreprises 
et aux particuliers.

Contact : 06 75 42 24 62 – contact@parade-alarme.fr

 AIDE 
 ADMINISTRATIVE 

Laura Gauvain, Parignéenne auto-entrepreneuse 
depuis mars 2023, propose aux entreprises des pres-
tations sur-mesure de conseil et d’accompagnement 
réguliers ou ponctuels pour tout ce qui a trait au 
domaine administratif : suivi du personnel, suivi des 
clients (devis, commandes, facturation) et des fournis-
seurs, gestion des appels téléphoniques, communica-
tion, conseils de gestion, etc.

Contact : 06 17 59 19 17  - lauragauvain@hotmail.com

 BOULANGERIE 
 PATISSERIE 

Après plusieurs mois de fermeture, la boulangerie-pâ-
tisserie de Brette-les-Pins a rouvert ses portes le 1er 
septembre sous le nom de Maison Rainteau. Dans un 
local rénové par leurs soins, Oriane Dezalay et Auré-
lien Rainteau proposent différents types de pains, des 
viennoiseries, pâtisseries, sandwichs et leur spécialité 
Val de Loir, un biscuit macaron parsemé de fruits. 
Horaires : du mardi au samedi de 7h à 13h et de 15h30 
à 19h30 ; dimanche de 7h à 13h.

Contact : 02 43 84 55 02 – sarlrainteau@gmail.com

 PARENTS, 
 PARLEZ ! 

En parallèle des permanences assurées chaque 
vendredi matin par une puéricultrice à l’hôtel commu-
nautaire à Parigné-l’Évêque, la Protection Maternelle 
et Infantile de la Sarthe propose désormais, tous les 
2e et 4e vendredis du mois, une permanence assurée 
par Madame Lesourd, psychologue. Celle-ci reçoit les 
parents désireux d’échanger sur rendez-vous unique-
ment entre 9h00 et 12h00. Le service est gratuit.

Prise de rendez-vous au 02 43 54 72 18.

https://www.cc-sudestmanceau.fr
mailto:contact%40parade-alarme.fr?subject=
mailto:lauragauvain%40hotmail.com?subject=
mailto:sarlrainteau%40gmail.com?subject=
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VITE DIT, VITE LU

 DU CÔTÉ DE NOS PARTENAIRES 
ACTEUR MAJEUR DU TERRITOIRE AVEC LEQUEL LA COMMUNAUTÉ DE COMMUNES 
TRAVAILLE DEPUIS DE NOMBREUSES ANNÉES, LE CENTRE SOCIOCULTUREL 
FRANÇOIS RABELAIS A DEPUIS 6 MOIS UNE NOUVELLE COMMANDANTE À SON 
BORD : HÉLÈNE AVICE. RENCONTRE AVEC UNE DIRECTRICE PASSIONNÉE.

« Le Rabelais est un centre social réputé dans 
toute la Sarthe. Lorsque j’ai su que ma candida-
ture avait été retenue, j’ai été très heureuse et 
aussi impressionnée de rejoindre la structure », 
indique en souriant Hélène Avice. Avant d’arri-
ver au Centre Rabelais, la Mancelle a travaillé 20 
ans dans différentes structures, toujours en re-
lation avec le milieu associatif. « J’ai débuté chez 
France Bénévolat au Mans, puis j’ai travaillé pour 
le Dispositif Local d’Accompagnement à Tours 
afin d’aider les associations à se professionnaliser 
via la conduite de diagnostics et l’élaboration de 
plans d’action. J’ai ensuite fait de l’accompagne-
ment au changement pour l’association Tarmac, 
puis j’ai eu envie de revenir vers des missions de 

terrain. Les centres sociaux me semblaient être les structures appropriées à mon projet car on y est au 
plus près des publics », raconte-t-elle. La richesse du Centre Rabelais ? « La diversité de ses champs 
d’intervention », confie-t-elle. Culture, petite enfance, enfance, jeunesse, vie sociale, les 100 béné-
voles et 75 salariés du Centre touchent en effet à de multiples domaines. « L’un de nos objectifs, 
qui figurera certainement dans le nouveau projet social que nous allons écrire à partir de janvier 
2024, sera de mieux faire connaître le Centre Rabelais aux habitants du Sud-Est Manceau qui ne 
nous voient souvent que par le prisme des services petite enfance, enfance, jeunesse que nous 
gérons par délégation de la Communauté de Communes. Pour ce faire, nous allons sortir davan-
tage de nos murs, donner à voir les métiers qui y sont exercés, aller vers de nouveaux publics. 
Nous voulons aussi être un vrai point d’appui pour les associations afin de les accompagner, et 
rester un acteur important de l’animation locale du territoire en poursuivant notre implication 
dans les événements déjà existants », explique Hélène Avice. De beaux projets en perspective !

Pour en savoir plus : sur internet à www.lerabelais.org ou par téléphone au 02 43 40 13 04.

 VACANCES D’HIVER 
En plus du site de Parigné-l’Évêque, l’accueil de loisirs 
du Sud-Est Manceau géré par le Centre François 
Rabelais sera cette année ouvert sur le site de Changé 
durant les vacances d’hiver. L’accueil sera proposé du 
2 au 5 janvier 2024. Les inscriptions s’effectueront en 
ligne via l’Espace Famille du Centre Rabelais et débu-
teront le lundi 27 novembre à 20h00.

Informations et inscriptions sur www.lerabelais.org

 PASS DÉCHETTERIES 
Dès le 1er janvier 2024, votre pass déchetteries sera 
automatiquement crédité des 18 passages annuels 
auxquels vous avez droit. Votre badge reste le même 
et vous n’avez aucune démarche à faire. Au cours de 
l’année 2024, vous pourrez demander par un simple 
appel téléphonique ou par mail 10 passages supplé-
mentaires gratuits lorsque vous aurez presque épuisé 
vos 18 passages. Au-delà, ils seront payants.

Informations sur www.cc-sudestmanceau.fr rubrique 
« Vivre ici », « Déchets ».

https://www.lerabelais.org/
https://www.cc-sudestmanceau.fr
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La première vague de travaux a concer-
né les citystades communautaires. Situés 
au complexe sportif de Parigné-l’Évêque, 
face à la mairie de Challes et à côté de la 
salle des fêtes Albert Cossart à Saint-Mars-
d’Outillé, ils nécessitaient plusieurs inter-
ventions. « Au début de l’été, nous avons 
remplacé plusieurs lattes de bois au niveau 
des clôtures », explique Alain Dutertre, 
responsable Bâtiments à la Communauté 
de Communes. Le gros du chantier s’est 
poursuivi en septembre avec la pose de 
nouveaux filets dans les buts. « Il ne s’agit 
pas simplement de cordages mais de filets 
très lourds et résistants contenant une 
armature en métal », révèle-t-il.

Chantiers extérieurs…
En matière d’équipement de plein air, 
les services communautaires sont aussi 
intervenus au niveau des parcours 
sportifs. « Plusieurs panneaux explica-
tifs et agrès étaient endommagés. Nous 
avons commandé des pièces de rechange 
auprès du fournisseur et les avons instal-
lés », poursuit-il. Un chantier plus impor-
tant, mené avec les agents techniques 
de la municipalité de Brette-les-Pins et 
le service voirie communautaire, a par 
ailleurs eu lieu en octobre. « Nous avons 
déplacé 4 agrès du parcours sportif brettois 

pour les éloigner des arbres. Cette forêt 
étant désormais classée Espace Naturel 
Sensible, leur présence n’était plus compa-
tible avec les opérations de gestion fores-
tière », détaille Alain Dutertre.

… Et intérieurs
Dernière intervention de l’année : la 
réparation des murs du dojo Budokaï. 
« Comme les parois reçoivent des coups dans 

le cadre de la pratique des arts martiaux, le 
placo situé derrière les protections murales 
était abîmé à plusieurs endroits. Nous avons 
rebouché les trous et ajouté du contre-
plaqué pour renforcer les murs, puis nous 
avons remis les tapis de mousse », indique-
t-il. Comme les précédents, ces travaux 
ont été réalisés en interne par les agents 
du service Bâtiments communautaire.

 LES ÉQUIPEMENTS SPORTIFS 
 SE REFONT UNE BEAUTÉ 

EN CHANTIER

Ces travaux 
ont été réalisés 
en interne 
par les agents 
du service 
Bâtiments.

Signalez un problème sur la voirie hors agglomération : rubrique « Démarches en ligne » 
sur www.cc-sudestmanceau.fr ou via l’application Ma Mairie En Poche.

2 agents
Bâtiments réalisent les 
travaux sous la supervi-
sion du responsable de 

service.

1 an 
C’est la fréquence entre 

2 contrôles de bon 
fonctionnement des 
équipements sportifs 
effectués par une en-

treprise extérieure.

AU FIL DES ANS, LA COMMUNAUTÉ DE COMMUNES A AMÉNAGÉ DE 
NOMBREUX ÉQUIPEMENTS SPORTIFS :  CITYSTADES, SKATEPARKS, 
PUMPTRACK, PARCOURS SPORTIFS, AIRE DE JEUX, SALLE DE GYMNAS-
TIQUE OURANOS ET DOJO BUDOKAÏ. CEUX-CI NÉCESSITENT RÉGULIÈRE-
MENT DES TRAVAUX D’ENTRETIEN. ZOOM SUR CEUX RÉALISÉS EN 2023.

10 500€
C’est le coût TTC du 

matériel nécessaire à 
la réalisation de ces 3 
chantiers d’entretien.

https://www.cc-sudestmanceau.fr
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À LA LOUPE

L’idée de créer des regroupements de 
communes ne date pas d’hier. Elle est 
apparue dès la Révolution Française en 
1789, lorsque le nouveau pouvoir en 
place décide de remplacer les paroisses 
et les provinces par des départements 
et des communes. Dès leur création, 
ces dernières mesurent l’intérêt d’unir 
leurs forces et leurs moyens sur certains 
sujets. Ainsi, plusieurs lois se succèdent 
pour favoriser le développement de 
la coopération intercommunale : la loi 
de 1890 crée des syndicats à vocation 
unique, dans lesquels les communes 
se regroupent pour exercer une seule 
compétence bien précise ; les lois de 
1959 et 1966 créent de nouvelles formes 
de regroupement appelés districts et 
communautés urbaines, qui obtiennent 
le droit de lever l’impôt ; les communau-
tés de communes, elles, sont créées pour 
favoriser les regroupements en milieu 
rural en 1992. Un an après cette loi, la 
Communauté de Communes du Sud-Est 
du Pays Manceau (comme elle s’appelle 
alors) voit le jour.

Les origines
À sa création, la Communauté de 
Communes du Sud-Est du Pays Manceau 
compte 4 communes : Challes, Changé, 
Parigné-l’Évêque et… Mulsanne ! À 
l’époque en effet, les communes n’ont 

pas obligation d’avoir des frontières 
communes pour se réunir au sein d’un 
même établissement de coopération 
intercommunale. La Communauté de 
Communes exerce les 2 compétences 
obligatoires pour lesquelles la loi l’a 
créée : l’aménagement de l’espace et 
le développement économique. Elle 
s’occupe aussi d’environnement, de voirie 
et d’études sur les équipements culturels, 
sportifs et scolaires, selon le souhait de 
ses communes membres. Son président 
est Joël Garreau, Maire de Changé, et 
son siège social se situe à Mulsanne. Un 
an plus tard, en 1994, Brette-les-Pins 
fait son entrée dans la Communauté 
de Communes et en 1999, Saint-Mars-
d’Outillé y adhère à son tour. En parallèle, 
les missions de la Com’ Com’ se renforcent, 
elle ne fait plus uniquement des études 
dans les domaines qui lui sont confiés 
mais assure directement leur gestion.

Les années 2000
En 2000, le siège social de la Communauté 
de Communes est installé dans son 
bâtiment actuel, l’Hôtel Communautaire 
rue des écoles à Parigné-l’Évêque, qui a 
nécessité en amont d’importants travaux 
de réaménagement car celui-ci était 
auparavant… Le supermarché Unico 
(ancêtre de Super U) ! En 2001, Claude 
Chastel, Maire de Parigné-l’Évêque, 

 JOYEUX ANNIVERSAIRE, LA COM’ COM’ !I
CRÉÉE LE 28 DÉCEMBRE 1993, LA COMMUNAUTÉ DE COMMUNES DU 
SUD-EST MANCEAU - SOUVENT APPELÉE COM’ COM’ OU CDC PAR LES ÉLUS 
ET LES AGENTS – FÊTE CETTE ANNÉE SES 30 ANS D’EXISTENCE. L’OCCASION 
DE REVENIR SUR SON HISTOIRE ET SA RAISON D’ÊTRE, PAS TOUJOURS 
ÉVIDENTE À COMPRENDRE POUR LES CITOYENS.

17 672
habitants peuplent le 

Sud-Est Manceau.

20
C’est le nombre de 

domaines de compé-
tences transférés par 

les communes à la
Communauté de 

Communes.

s’informer
Pour en savoir plus sur 

le Sud-Est Manceau, 
rendez-vous sur 

cc-sudestmanceau.fr 
en rubrique 

«Nous connaître ».

https://www.cc-sudestmanceau.fr
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 3 QUESTIONS À... 
RENÉ LOGEREAU, PRÉSIDENT DE LA 
COMMUNAUTÉ DE COMMUNES DE 2001 À 2014.

COMMENT ÊTES-VOUS DEVENU PRÉSIDENT DE 
LA COMMUNAUTÉ DE COMMUNES ?

Je ne pensais pas du tout à en arriver là ! Je suis entré à la 
mairie de Saint-Mars-d’Outillé car on était venu me cher-
cher pour figurer sur une liste et cela m’intéressait de m’in-
vestir dans la vie locale. J’ai été élu 1er adjoint à la mairie 
et lorsque Saint-Mars-d’Outillé a intégré la Communauté 
de Communes en 1999, on m’a proposé la vice-Présidence 
des finances communautaires. Puis, au décès de Claude 
Chastel en 2001, plusieurs élus et agents m’ont incité à me 
présenter à la Présidence. Je me suis laissé convaincre car 
le défi était passionnant : la Communauté de Communes 
en était à ses débuts, il y avait beaucoup de choses à 
développer.

DE QUELLES RÉALISATIONS EFFECTUÉES SOUS 
VOS MANDATS ÊTES-VOUS LE PLUS FIER ?

En premier lieu, je dirais le développement des Zones 
d’Activités à Parigné-l’Évêque et Changé. Le dossier a pris 
beaucoup de temps, d’autant que les finances de la Com-
munauté de Communes avaient souffert du départ de la 
commune de Mulsanne, mais nous avons réussi et avons 
pu garder et attirer de grosses entreprises sur le territoire. 
Nous avons aussi développé tout le volet sur la gestion 
des déchets, avec la mise en place de la collecte sélec-
tive en bacs, la construction de la déchetterie de Pari-
gné-l’Évêque et le redressement financier de ce service. Je 
suis aussi fier de la fédération des écoles de musique pour 
créer une école intercommunale et du développement du 
service petite enfance, enfance, jeunesse.

QUE RETENEZ-VOUS DE CETTE EXPÉRIENCE ?

D’abord le plaisir de côtoyer les équipes communautaires, 
qui étaient soudées, travaillaient dans la bonne humeur 
et étaient un vrai soutien. Aussi le challenge : il me fallait 
défendre mes idées, aller parfois à la confrontation avec 
les autres élus, ce qui n’était pas pour me déplaire car j’ai 
toujours aimé la compétition. Enfin l’enrichissement : la 
satisfaction d’agir dans l’intérêt d’un territoire au-delà des 
frontières administratives des communes, et la possibilité 
de rencontrer des personnes inspirantes comme Jean-
Claude Boulard. Être Président m’a intéressé autant que 
mon travail, sinon plus.

À LA LOUPE

succède à Joël Garreau en tant que 
Président. À cette époque, les compé-
tences du Sud-Est Manceau s’élargis-
sent fortement, conséquence de la 
loi Chevènement votée en 1999. Elle 
s’occupe désormais, en plus de ses autres 
champs d’action, de logement, d’assai-
nissement, d’études sur le transport, de 
nouvelles technologies et d’accueil des 
gens du voyage. Seulement un an après 
son élection, Claude Chastel décède. Il 
est remplacé par René Logereau, adjoint 
au Maire de Saint-Mars-d’Outillé. Lui qui 
arrive à la tête de la collectivité de façon 
accidentelle occupera finalement cette 
fonction longtemps puisqu’il est réélu en 
2008 et reste jusqu’à la fin de son mandat 
en 2014. Entre temps, en 2004, Mulsanne 
quitte le Sud-Est Manceau pour rejoindre 
Le Mans Métropole.

Une communauté de services
Au fil des années, la Communauté de 
Communes acquiert et développe la 
gestion de services importants pour le 
quotidien des habitants : ouverture des 
déchetteries, accompagnement des 
entreprises, développement d’animations 
pour les publics scolaires, gestion des 
modes de garde pour les 0-3 ans et des 

accueils de loisirs, ouverture d’un espace 
emploi formation, entretien de toutes les 
voies rurales et hors agglomération, ensei-
gnement musical… Elle bâtit des équipe-
ments structurants : gymnase Ouranos, 
dojo Budokaï, école de musique CitéZarts, 
parcours sportifs… et participe au finan-
cement d’autres comme les logements ou 
l’installation de la fibre optique. Martine 
Renaut, élue changéenne, devient la 
première femme Présidente de l’intercom-
munalité en 2014. Lui succède en 2020 
Nicolas Rouanet, conseiller municipal à 
Parigné-l’Évêque. Et l’histoire continue 
de s’écrire ! Mobilité, tourisme, accom-
pagnement administratif des usagers, la 
Communauté de Communes poursuit 
le développement de ses compétences, 
sous la conduite de ses 31 élus commu-
nautaires et la mise en œuvre de ses 70 
agents.

Au fil des 
années, la 
Communauté 
de Communes 
acquiert et 
développe 
la gestion 
de services 
importants 
pour le 
quotidien 
des habitants.
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« Le premier peintre-décorateur de la famille 
était Louis Mafray au début du XXe siècle. Il 
est notamment l’auteur de la plus grande 
fresque murale réalisée sur la 1ère Guerre 
Mondiale. Depuis Louis, la famille Mafray a 
toujours compté un peintre, jusqu’à Lilian, 
mon mari », explique Farida Mafray, direc-
trice de l’entreprise. Ayant fait ses armes 
au Mans chez l’artisan-peintre réputé 
Triboté, Lilian Mafray décide en 2011 de 
créer sa propre entreprise. De son côté, 
Farida Mafray, qui a étudié l’histoire 
américaine, est professeure des écoles 
jusqu’à ce qu’elle décide de se reconver-
tir en 2022 pour rejoindre l’entreprise 
de son mari. Lui côté technique et elle 
côté administratif et commercial, ces 
deux entrepreneurs complémentaires 
débordent d’idées pour dynamiser leur 
société.

Des produits originaux et artisanaux
« Notre plus-value, c’est notre attachement 
au savoir-faire artisanal. Nous souhai-
tons que l’entreprise grandisse mais nous 
voulons rester à taille humaine. Nous 
prenons le temps d’échanger avec chaque 
client, de nous déplacer à son domicile 
pour mieux cerner ses goûts, ses besoins, 
son budget et lui faire une proposition 
adaptée », indique Farida Mafray. De la 
rénovation de bâti à la décoration, l’éven-
tail de prestations est large. « Nous travail-
lons avec la gamme de peintures Little 
Greene, une marque anglaise très attachée 
à son passé manufacturier qui répond 
totalement à nos valeurs. La fabrication est 
bio-sourcée et semi-artisanale. Les teintes 
sont originales, et ce fournisseur propose 

aussi tout un catalogue de papiers peints », 
détaille-t-elle. Pour ceux qui voudraient 
uniquement acheter les produits afin 
de réaliser eux-mêmes leurs travaux, la 
boutique Mafray Lilian Peinture propose 
aussi de la vente directe.

Des prestations pour tous
« Nos services s’adressent aussi bien aux 
particuliers qu’aux professionnels. Nous 
effectuons également de la pose d’isolants 
phoniques, thermiques et depuis peu de 
peinture isolante extérieure, particulière-
ment intéressante sur des bardages métal-
liques car elle permet de gagner jusqu’à 
10°C à l’intérieur. Nous pouvons aussi plus 

largement conseiller les entreprises comme 
les privés sur leur décoration intérieure en 
leur proposant du mobilier », ajoute celle 
qui a suivi, en plus d’une formation en 
gestion des entreprises artisanales et du 
bâtiment une formation de décoratrice 
d’intérieure. « Notre ambition est de rendre 
accessible à tous la décoration historique et 
moderne », conclut-elle.

Nos services 
s’adressent 
aussi bien 
aux particu-
liers qu’aux 
profession-
nels.

Chef(fe) d’entreprise ? Contactez le service développement économique 
à developpementeconomique@sudestmanceau.com.

INSTALLÉE DEPUIS UN AN DANS LA ZONE D’ACTIVITÉS DU PERQUOI À 
CHANGÉ, L’ENTREPRISE MAFRAY LILIAN PEINTURE N’EN EST CEPENDANT 
PAS À SES DÉBUTS. HÉRITIÈRE D’UNE LONGUE TRADITION FAMILIALE, 
ELLE SE DÉMARQUE PAR SON ATTACHEMENT AU SAVOIR-FAIRE ARTISA-
NAL AUQUEL ELLE ALLIE LES CODES DE LA DÉCORATION MODERNE.

 MAFRAY LILIAN PEINTURE,  
 ENTRE HISTOIRE ET MODERNITÉ

L’ANGLE ÉCO

connectée
l’entreprise est présente 
sur les réseaux sociaux 
Facebook, Instagram et 

Linkedin, pour 
permettre à ses clients 
de voir ses réalisations.

8
personnes travaillent 

au sein de l’entreprise. 
Mafray Lilian Peinture 

recherche des 
apprentis-peintres pour 
compléter son équipe 

et prochainement 
1 commercial.

contact
par téléphone au 
02 43 20 50 64 ou 

par mail à contact@
mafray-peinture.fr.

mailto:developpementeconomique%40sudestmanceau.com?subject=
mailto:contact%40mafray-peinture.fr?subject=
mailto:contact%40mafray-peinture.fr?subject=
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En juin dernier, une quarantaine de parti-
cipants avait salué la qualité des informa-
tions données en matière de rénovation 
énergétique lors de la première soirée 
thématique proposée par l’Espace France 
Services. Cette fois, l’accent sera mis sur 
les énergies renouvelables et notam-
ment les panneaux photovoltaïques 
pour répondre aux nombreuses inter-
rogations relevées par les conseillères 
France Services. Le rendez-vous est fixé 
au jeudi 23 novembre, à 19h, à la Maison 
des associations de Changé.

Une soirée pour informer et rassurer
« Si les énergies renouvelables intéressent 
de plus en plus de personnes, beaucoup 
manquent d’informations sur les aides 
financières et les accompagnements 

existants ou craignent l’arnaque commer-
ciale », explique Laurence Hubert, conseil-
lère France Services. Le programme de 
la soirée a été pensé pour apporter des 
réponses à toutes ces interrogations. 
Les techniciens SURE présenteront leur 
service de conseil et d’accompagnement 
100% gratuit en matière de rénovation 
énergétique sur votre logement. Le 
Réseau des Énergies CIToyennes (RECIT) 
des Pays de la Loire évoquera également 
l’intérêt des projets citoyens en matière 
d’énergie et proposera le témoignage 
d’un membre du collectif citoyen local. 
La soirée se terminera sur un temps 
d’échanges entre les intervenants et le 
public pour que chacun reparte avec des 
réponses concrètes à ses questions.

Un service disponible toute l’année
Pour ceux qui ne pourraient pas se rendre 
disponible à cette date, les conseillers 
SURE poursuivent leurs rendez-vous 
mensuels à Changé et Parigné-l’Évêque 
dans les locaux de France Services. Ce 
service gratuit permet à tout un chacun 
de formaliser son projet en estimant au 
mieux le coût des travaux et les aides 
financières disponibles. Les conseillers 
orientent également, en se basant sur 
les devis collectés, vers les meilleures 
solutions techniques et accompagnent 
le montage des dossiers de subven-
tion. Une permanence téléphonique est 
accessible du lundi au vendredi de 8h30 
à 17h30 au 02 55 44 10 10.

BIEN ACCOMPAGNÉ(E)Contactez l’Espace France Services par téléphone au 02 43 40 50 54
ou par e-mail à franceservices@sudestmanceau.com.

démarchage
Le démarchage 
téléphonique 

pour les travaux de ré-
novation énergétique 
est interdit. Ne vous 
laissez pas abuser.

réservation
Réservez votre place 

pour la soirée du 
23 novembre sur 

my.weezevent.com/
renovation-

energetique-et-
energies-renouvelables.

gratuit
la soirée tout comme 
les prestations de la 

plateforme SURE sont 
gratuites.

Si les 
énergies re-
nouvelables 
intéressent 
[...], 
beaucoup 
manquent 
d’informa-
tions sur 
les aides.

 RÉNOVATION ÉNERGÉTIQUE ET ÉNERGIES 
 RENOUVELABLES, ÇA VOUS PARLE ? 
POUR LA DEUXIÈME FOIS CETTE ANNÉE, L’ESPACE FRANCE SERVICES 
S’ASSOCIE AU SERVICE UNIQUE POUR LA RÉNOVATION ÉNERGÉTIQUE 
(SURE), PORTÉ PAR LE PAYS DU MANS, POUR ORGANISER UNE SOIRÉE 
D’ÉCHANGES À DESTINATION DES HABITANTS DU SUD-EST MANCEAU.

mailto:franceservices%40sudestmanceau.com?subject=
https://my.weezevent.com/renovation-energetique-et-energies-renouvelables
https://my.weezevent.com/renovation-energetique-et-energies-renouvelables
https://my.weezevent.com/renovation-energetique-et-energies-renouvelables
https://my.weezevent.com/renovation-energetique-et-energies-renouvelables
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subvention
Le coût de l’étude 

d’opportunité sur la 
recyclerie sera pris 

en charge à 70% par 
l’Ademe, l’Agence de la 
transition écologique

résultats
Consultez les résultats 
complets de l’enquête 

recyclerie sur  
cc-sudestmanceau.fr
Rubrique « Vivre ici », 

« Actualités ».

TERRITOIRE DURABLE

Pour commencer, qu’est-ce qu’une 
recyclerie ? Actrices du réemploi, elles 
collectent des équipements encore en 
état de fonctionnement mais dont les 
propriétaires souhaitent se séparer pour 
les réparer puis les revendre d’occa-
sion. Cette mission principale peut être 
doublée de missions de sensibilisation 
et de réinsertion. Des objectifs partagés 
par les collectivités locales qui agissent, 
elles aussi, pour diminuer la quantité de 
déchets produits chaque année.

Un projet commun
Localement, les Communautés de 
Communes du Sud-Est Manceau et de 
l’Orée de Bercé-Belinois ont exprimé une 
volonté forte de travailler ensemble sur 
la thématique des déchets. Deux projets 
sont sortis du lot : la méthanisation 
agricole et une recyclerie. « Dans les deux 
cas, il apparait plus pertinent de travail-
ler à plus large échelle », explique Denis 
Herraux, vice-Président Environnement 
du Sud-Est Manceau. Un groupe de travail 
mixte, composé d’élus municipaux et 
communautaires des 2 territoires, a été 
constitué et des visites à Sillé-le-Guillaume 
et à Tours ont été organisées pour mieux 
appréhender le concept et le fonctionne-
ment de recycleries déjà en place.

Une étude à venir
Une étude va être prochainement lancée 
pour identifier les possibilités d’implanta-
tion d’une recyclerie conjointe aux deux 

territoires. « En amont, nous avions besoin 
de connaître les attentes des usagers  », 
ajoute Karine Leroy, responsable du 
service Environnement. Une grande 
enquête a ainsi été mise en place tout 
l’été, en déchetteries mais aussi en ligne. 
Outre les questions portant sur les habitu-
des de consommation, on trouvait égale-
ment des points sur l’utilité d’un service 
de location d’objet, la mise en place d’ate-
liers de réparation ou encore l’emploi et la 

réinsertion professionnelle. « L’enquête a 
enregistré 1 400 réponses, en grande majori-
té positives et enthousiastes  », indique 
la responsable de service. Les retours 
ont été travaillés en commission avant 
d’être présentés en Bureau et en Conseil 
communautaire. Ils seront également pris 
en compte dans l’étude qui devrait être 
lancée en 2024 grâce au soutien financier 
de l’Ademe.

 PROJET DE RECYCLERIE :  
 ON VOUS DIT TOUT !

PENDANT TOUT L’ÉTÉ, LES HABITANTS DU SUD-EST MANCEAU ET DE 
L’ORÉE DE BERCÉ BELINOIS ONT ÉTÉ INVITÉS À RÉPONDRE À UNE ENQUÊTE 
CONCERNANT L’ÉVENTUELLE IMPLANTATION D’UNE RECYCLERIE SUR LE 
TERRITOIRE. RETOUR ET EXPLICATIONS SUR CE PROJET EN GESTATION.

L’enquête a 
enregistré 
1 400 
réponses, 
en grande 
majorité 
positives et 
enthousiastes.

2 400 
C’est le nombre de 

recycleries que 
comptait la France

en 2017.

Consultez les horaires et sites d’ouverture des déchetteries 
communautaires sur www.cc-sudestmanceau.fr rubrique «Déchets ». 

https://www.cc-sudestmanceau.fr/
https://www.cc-sudestmanceau.fr
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flux mobiles 
En plus des contenants 
fixes, les salles de loisirs 
vont être équipées de 

poubelles sur roulettes 
afin de permettre le tri 
lors de manifestations.

TERRITOIRE DURABLEBesoin d’un badge d’accès en déchetterie ? D’un composteur ? D’un stop pub ? D’un 
bac jaune ? Demandez-les sur www.cc-sudestmanceau.fr rubrique « déchets ».

« Le dossier a nécessité un long travail de 
fourmi afin d’identifier quels sites devaient 
être équipés, de combien de poubelles ils 
avaient besoin, déterminer quel type de 
contenants choisir pour s’adapter à l’exis-
tant… Nous avons collaboré étroitement 
avec les mairies », dit Karine Leroy, respon-
sable Environnement à la Communauté 
de Communes. Au total 267 contenants, 
pour des ordures ménagères, de la 
collecte sélective ou du verre vont être 
installés dans ces lieux. « La Communauté 
de Communes a géré la mutualisation 
de leur achat afin de réduire les coûts, et 
chaque commune finance les poubelles 
installées sur son territoire », complète-
t-elle. L’opération a par ailleurs bénéfi-
cié d’un soutien financier de l’Ademe, 
l’agence de la transition écologique, pour 
un montant de 14 613,50€.
 
Une communication adaptée
Pour faciliter le geste de tri, chaque 
contenant est équipé d’un visuel préci-
sant quel type de déchets peut y être 
déposé. « Pour être le plus concret possible, 
nous avons sélectionné les déchets qui 
sont le plus susceptibles d’être jetés suivant 
les lieux : les mouchoirs par exemple dans 
les écoles, les canettes et les emballages 
de gâteaux au niveau des équipements 
sportifs de plein air, etc. », explique Émilie 
Gervais, chargée de communication au 
Sud-Est Manceau qui a réalisé les illus-
trations. « L’objectif est aussi de créer une 
cohérence visuelle entre tous les supports 
et avec ceux qui existent déjà pour le tri à la 
maison, comme le sticker de collecte sélec-

tive et le calendrier de collecte », renchérit 
Karine Leroy.

Une ambassadrice de la démarche
En parallèle de l’installation des 
poubelles, une action de sensibilisation 
est également prévue. « Notre chargée 
de mission transition écologique, Anne 
Patault, va aller à la rencontre des utili-
sateurs de ces dispositifs : associations, 
particuliers, personnel scolaire, pour leur 
présenter les contenants et leur expliquer 
quels déchets ils peuvent y mettre. Elle va 
également aller voir les personnes chargées 
de l’entretien pour s’assurer que la chaîne 
du tri soit bien respectée jusqu’à la collecte 
finale des déchets », indique Karine Leroy. 
« Une très grosse majorité des déchets jetés 
dans les sites qui vont être équipés relève 
de la collecte sélective. La mise en place de 
ce dispositif va sensiblement améliorer la 
qualité du tri sur notre territoire », apprécie 
Denis Herraux, vice-Président en charge 
de l’Environnement.

La mise en 
place de ce 
dispositif va 
sensiblement 
améliorer la 
qualité du tri 
sur notre 
territoire.

 LE TRI HORS DU FOYER 
 BIENTÔT EFFECTIF 
ON VOUS EN PARLAIT IL Y A QUELQUES NUMÉROS, CE SERA CHOSE FAITE 
D’ICI LA FIN DE L’ANNÉE 2023 : VOUS POURREZ TRIER VOS DÉCHETS DANS 
LES ÉCOLES, LES ADMINISTRATIONS ET LES ÉQUIPEMENTS DE LOISIRS ET 
SPORTIFS INTÉRIEURS ET DE PLEIN AIR. EXPLICATIONS.

62 596€ HT 
C’est le coût de l’opéra-

tion tri hors foyer.

Contenants
Suivant les lieux, les 
poubelles installées 
auront différentes 

formes : porte-sacs, 
caissettes, corbeilles.

Comme à Challes où la Mairie a installé des poubelles de tri sur ses aires de pique-nique, 
de nombreux sites de plein air seront bientôt équipés en Sud-Est Manceau.

https://www.cc-sudestmanceau.fr
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s’informer
Vous voulez faire 
du baby-sitting ? 

Contactez le Relais 
Infos Jeunes du 

Sud-Est Manceau au 
02 43 40 50 54.

« La structuration d’une offre de baby-sit-
ting fait partie des actions que nous avons 
inscrites dans notre projet de territoire », 
débute Sonia Lebeau, vice-Présidente 
Petite Enfance, Enfance, Jeunesse à la 
Communauté de Communes. Dans 
cette optique, une dizaine de jeunes ont 
été formés dans plusieurs domaines  : 
la connaissance de l’enfant de 0 à 11 
ans, les gestes qui sauvent et la législa-
tion du travail. « Ce stage, organisé par 
le Relais Petite Enfance communautaire, 
a été animé en partenariat avec l’Espace 
Emploi-Formation du Sud-Est Manceau, 
la Protection Civile et le Centre Rabelais  », 
indique Mickaël Denis, responsable 
Animation-Jeunesse à la Communauté de 
Communes.

Demande en ligne
Concrètement, les parents qui ont un 
besoin de baby-sitting sont invités à 
remplir le formulaire « Rechercher un(e) 
baby-sitter » à disposition sur le site inter-
net de la Communauté de Communes 
en rubrique Démarches en ligne. Leur 
demande et leurs coordonnées sont 
relayées aux baby-sitters formés, issus 
de tout le territoire communautaire, qui 
répondent directement aux familles s’ils 
sont disponibles. « Le Relais Petite Enfance 
reste à disposition des parents pour les 
aider dans les démarches de déclaration 
du baby-sitter, sur le site du CESU ou via 
Paj’emploi selon ce qui est le plus avanta-
geux pour eux. Une fiche d’accompagne-
ment pas-à-pas est aussi disponible et peut 
leur être envoyée », précise Mickaël Denis.

Avis d’utilisatrice
Cécile, maman de deux enfants, a déjà 
utilisé plusieurs fois le service et en est 
très satisfaite. « Jusqu’ici, j’étais assez 
réticente au fait de recourir au baby-sitting. 
Savoir que les jeunes étaient connus de la 
Communauté de Communes et avaient 
suivi une formation m’a mise en confiance. 
Dès ma demande en ligne, j’ai été recontac-
tée rapidement par plusieurs baby-sitters. 
J’ai retenu la candidature d’une jeune fille. 
Ça se passe très bien avec elle, mes enfants 
sont ravis quand elle vient les garder. Sur le 
plan administratif, j’ai été accompagnée par 
les services du Sud-Est Manceau. Le disposi-
tif est vraiment avantageux : on bénéficie 
d’un crédit d’impôt de 50% sur le salaire 
chargé de la baby-sitter et tout est sécurisé, 
pour elle comme pour nous », témoigne-
t-elle. « Pour les jeunes, c’est une première 
expérience dans les métiers de l’enfance qui 
peut leur donner envie d’aller plus loin. C’est 
une opportunité pour le secteur de l’ani-
mation qui peine à recruter. Finalement, le 
dispositif est gagnant pour tout le monde ! », 
conclut Mickaël Denis.

CÔTÉ FAMILLE

 PARENTS : FAITES APPEL
 À DES BABY-SITTERS FORMÉS !

VOUS RECHERCHEZ UN(E) BABY-SITTER POUR GARDER VOS ENFANTS 
DE MANIÈRE PONCTUELLE, RÉGULIÈRE OU OCCASIONNELLE ? LA 
COMMUNAUTÉ DE COMMUNES VOUS MET EN RELATION AVEC DES JEUNES 
FORMÉS PAR SES SOINS ET VOUS ACCOMPAGNE DANS LA DÉMARCHE 
D’EMBAUCHE. EXPLICATIONS.

Savoir que 
les jeunes 
[...] avaient 
suivi une 
formation 
m’a mise en 
confiance.  

Vous recherchez un mode de garde ? Contactez le Relais Petite Enfance par téléphone 
au 02 43 40 19 01 ou par mail à relaispetiteenfance@sudestmanceau.com.

10 jeunes
formés par la Commu-
nauté de Communes 

sont actuellement dis-
ponibles pour effectuer 

du baby-sitting.

demande
en ligne sur 

cc-sudestmanceau.fr 
rubrique « Vivre ici », 

« Démarches en ligne » 
via le formulaire 

« Rechercher un(e) 
baby-sitter ».

mailto:relaispetiteenfance@sudestmanceau.com
https://www.cc-sudestmanceau.fr/
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document
Retrouvez la 

programmation 
complète dans la 
plaquette jointe 
à ce magazine.

CITÉZARTS

Depuis sa création en juillet 2013, CitéZarts 
propose chaque année une program-
mation éclectique et gratuite, mettant 
en avant de nombreuses esthétiques 
musicales. « En plus de programmer des 
ensembles issus de l’école, nous sommes 

guidés par une véritable volonté d’ouvrir les 
élèves à autre chose et de programmer des 
esthétiques ou des formats différents de ce 
que l’on fait à CitéZarts », explique Séverine 
Prezelin, vice-Présidente Sport, Culture, 
Tourisme. Une ligne de conduite qui est 
appréciée à la fois par les élèves et par le 
grand public. La programmation musicale 
est aussi l’occasion, dans un but pédago-
gique, de créer du lien entre les élèves 
et les artistes. « À chaque fois que cela est 
possible, nous organisons une masterclass 
avec nos élèves en amont du concert pour 
créer un moment de partage », ajoute Denis 
Fontana, directeur de l’école commu-
nautaire de musique. Et cette notion de 

partage se retrouve également dans les 
nombreux partenariats et projets mis en 
place chaque année.

Un partenariat pour Changé d’Air
Premier partenaire de CitéZarts, le Centre 
François Rabelais intègre les élèves de 
l’école dans la programmation de son 
festival Changé d’Air qui aura lieu du 9 au 
18 novembre sur le thème de l’Angleterre. 
En Appel d’air, du 9 au 12 octobre, des 
concerts-conférence dédiés aux Beatles et 
proposés par le groupe Caroll Macsana ont 
eu lieu dans les écoles du territoire pour des 
élèves du CP au CM2. Les élèves de l’école 
se produiront ensuite, dans le cadre de la 
programmation officielle, le dimanche 12 
novembre après-midi. Le Centre Rabelais 
accueillera également l’école de musique 
le 13 avril pour son Multissons annuel, 
un concert réunissant jusqu’à 100 élèves 
chaque année.

Les Z’arcoustiques au rythme du Brésil
Autre date importante à retenir : la seconde 
édition des Z’arcoustiques, qui aura lieu 
le 25 mai à Parigné-l’Évêque. Cette soirée 
dédiée à la musique acoustique emmène-
ra le public en Amérique du Sud, et plus 
précisément au Brésil. La première partie 
sera comme à l’accoutumée assurée par les 
élèves de l’école. Puis Pica Pao, trio touran-
geau passionné par la culture brésilienne, 
emmènera le public en voyage. Marine à 
la flûte traversière, Éric aux percussions et 
Eugénio à la guitare et au chant partage-
ront ensemble leurs albums ainsi que les 
reprises des grands standards brésiliens.

Nous sommes 
guidés par 
une véritable 
volonté [...] de 
programmer 
des esthé-
tiques ou des 
formats 
différents.

 COUP D’ŒIL SUR LA PROGRAMMATION 
 MUSICALE DE CITÉZARTS 
QUI DIT RENTRÉE, DIT NOUVELLE PROGRAMMATION DE CONCERTS POUR 
L’ÉCOLE COMMUNAUTAIRE DE MUSIQUE CITÉZARTS. CETTE ANNÉE, 16 
RENDEZ-VOUS SERONT PROPOSÉS, DE NOVEMBRE À JUIN, SUR LES 5 
COMMUNES DU SUD-EST MANCEAU. ZOOM SUR QUELQUES DATES PHARE.

13 000€
C’est le coût annuel 

de la programmation. 
Tous les concerts sont 

gratuits pour permettre 
à tous d’y accéder.

Contactez CitéZarts, l’École Communautaire de Musique, par téléphone au 02 43 40 05 82 ou 
par mail à ecoledemusique@sudestmanceau.com.

agenda
16 rendez-vous sont 
programmés pour la 

saison 2023/2024.

mailto:ecoledemusique@sudestmanceau.com
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ICI, ON BOUGE

 3 QUESTIONS À... 
ALEXANDRE ET MARIUS CLENET, ASSOCIATION 
HAPPY SKATERS CHALLES

COMMENT EST NÉE VOTRE IDÉE D’IMPLANTER 
UN SKATEPARK À CHALLES ?

AC : Tout est parti d’une discussion père-fils dans laquelle 
Marius se plaignait du peu d’activités proposées aux jeunes 
dans le village de Challes. Je lui ai lancé le défi d’en parler 
à M. Fourmy, le Maire, et il l’a fait. Lui-même passionné de 
skate, il a évoqué la création d’un skatepark. Tout de suite la 
municipalité a rebondi sur l’idée et a trouvé une subvention 
permettant de faire aboutir le projet. La seule condition était 
qu’une association porte le projet avec la mairie. Happy 
Skaters Challes est né comme ça.
MC : Nous avons été associés tout au long du projet et no-
tamment pour donner les idées de modules : un demi bowl, 
une pyramide avec un curl, des courbes, un manual pad... 
François-Camille Papin, membre de l’association, a dessiné 
des plans qu’il a ensuite confiés à l’architecte retenu pour 
le projet. Les travaux ont été menés par Béton France, qui a 
aussi réalisé le skatepark qui servira aux Jeux Olympiques de 
2024. C’est vraiment une belle structure !

AUJOURD’HUI, HAPPY SKATERS CHALLES EST 
CHARGÉ D’ANIMER LE LIEU.

MC : Tout le monde peut accéder au skatepark en perma-
nence, en trottinette, skate, rollers ou BMX. Pendant les 
vacances scolaires, nous organiserons aussi des sessions 
collectives pour aider ceux qui veulent apprivoiser leur skate. 
Nous avons aussi envie d’organiser des compétitions comme 
celle du 16 septembre dernier où nous avons accueilli, en 
plus des participants locaux, des skateurs du Mans.
AC : L’idée de l’association est aussi d’animer la vie adoles-
cente du village. Nous envisageons, par exemple, d’organiser 
des soirées plus festives.

ET CÔTÉ PROJETS ?

AC : Le skatepark sera bientôt l’un des rares lieux extérieurs 
sarthois praticables toute l’année et par tous les temps 
puisque la municipalité a prévu de le couvrir avec une 
ombrière dans les mois à venir. On aimerait aussi pouvoir 
l’habiller avec une grande fresque pour le rendre visuelle-
ment plus attractif.

Facebook et Instagram @happyskaters_challes

 25 NOVEMBRE 
Soirée années 80 à Challes organisée 
par l’association Challoisirs.

Infos sur mairiedechalles.fr

 1 DÉCEMBRE 
Marché de Noël sur la place de l’église 
à Parigné-l’Évêque avec spectacle de 
pyrographie.

Infos sur parigneleveque.fr

 4 NOVEMBRE 
« On se retrouve » au Centre Rabelais, 
de 14h à 18h, autour de jeux de so-
ciété, d’animations pour les adoles-
cents, d’espaces pour les tout-petits 
et d’un goûter. 

Infos sur www.lerabelais.org

 4 NOVEMBRE 
Concert hommage à Brel proposé 
par la mairie de Parigné-l’Évêque au 
Foyer Loisirs. De 3 à 6 €.

Infos sur parigneleveque.fr

 9-18 NOVEMBRE 
32e Festival Changé d’Air au Centre 
François Rabelais, direction l’Angle-
terre : concerts, animations, danse, 
cinéma, conférence, expositions, dia-
porama, repas.

Infos sur www.lerabelais.org

 11 NOVEMBRE 
Les communes du territoire commé-
morent l’armistice du 11 novembre 
1918.

Infos sur les sites des communes.

Vous souhaitez connaître les événements ayant lieu sur le territoire ? 
Rendez-vous sur www.cc-sudestmanceau.fr rubrique « Vivre Ici », « Agenda ».

http://www.mairiedechalles.fr/
https://www.parigneleveque.fr/
https://www.lerabelais.org
https://www.parigneleveque.fr/
https://www.lerabelais.org
https://www.cc-sudestmanceau.fr
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ICI, ON BOUGE

 3 QUESTIONS À... 
MARGOT PASQUIER, BIBLIOTHÉCAIRE DU RÉSEAU 
SAINT-MARS-D’OUTILLÉ -  BRETTE-LES-PINS

VOUS ÊTES DEPUIS PEU À LA TÊTE DE DEUX 
BIBLIOTHÈQUES DU TERRITOIRE.

Effectivement, je suis arrivée en février dernier pour cha-
peauter le réseau Trait d’union réunissant les bibliothèques 
de Brette-les-Pins et Saint-Mars-d’Outillé. Je travaillais 
auparavant dans une médiathèque/office de tourisme 
dans le Loiret. Cette double dimension était très intéres-
sante au quotidien et me servira aussi dans cette nouvelle 
expérience professionnelle puisque je vais également 
prendre en charge des projets plus tournés vers l’animation 
du patrimoine saint-martien. 

VOUS AVEZ AINSI CRÉÉ UN ESCAPE GAME POUR 
LES JOURNÉES EUROPÉENNES DU PATRIMOINE.

Monsieur Taupin, le maire de Saint-Mars-d’Outillé, 
souhaitait valoriser de façon originale la Grande Maison 
au 33 rue nationale, achetée il y a quelques temps par la 
mairie. Elle avait déjà été ouverte au public plusieurs fois 
et l’idée était de proposer quelque chose de différent. À sa 
demande, j’ai donc créé un escape game de 45 minutes et 
aménagé plusieurs pièces de la maison pour immerger les 
participants dans une enquête visant à retrouver les plans 
de l’école. Il s’agissait d’une animation gratuite et ouverte 
en continu les 16 et 17 septembre après-midi. Nous avons 
accueilli près de 150 participants et avons même dû en 
refuser certains. Tous ont passé un bon moment en famille 
ou entre amis et ont apprécié de découvrir le bâtiment de 
façon ludique.

ET CÔTÉ BIBLIOTHÈQUES ? 

Le réseau fonctionne en grande partie grâce aux béné-
voles, 12 à Brette-les-Pins et 3 à Saint-Mars-d’Outillé. Nous 
assurons 4 jours d’ouverture par semaine et les adhérents 
peuvent utiliser sans distinction les 2 sites. Le prix de l’ad-
hésion va de 5 € pour une personne seule à 12 € pour une 
famille de plus de 3 personnes. En plus des emprunts de 
livres, revues, cd ou jeux, nous organisons également des 
animations régulières comme les séances BB lecteurs, les 
activités manuelles ou plus ponctuelles comme des soirées 
jeux de société ou des tournois de jeux vidéo.

Infos sur https://smo-brette.bibli.fr/

 2-3 DÉCEMBRE 
En attendant Noël à Brette-les-Pins, 
coorganisé par la mairie et l’asso-
ciation Brette Animation, avec le 4e 
concours de pièces artistiques en 
chocolat.

Infos sur brette-animation.com

 17 DÉCEMBRE 
Spectacle de magie avec Phil et Nelly 
au Foyer Loisirs de Parigné-l’Évêque à 
15h et 16h30.

Infos sur parigneleveque.fr

 16 DÉCEMBRE 
Concert de Noël de CitéZarts dans les 
locaux de l’école de musique à Pari-
gné-l’Évêque.

Infos sur cc-sudestmanceau.fr

Vous souhaitez recevoir par mail l’actualité touristique du territoire ? Abonnez-vous à la 
newsletter Alerte Tourisme sur www.cc-sudestmanceau.fr rubrique « Démarches en ligne ». 

 8-9 DÉCEMBRE 
À Changé, lancement des illumina-
tions de fêtes de fin d’année le 8 dé-
cembre, marché de Noël sur la place 
de la mairie le 9.

Infos sur ville-change.fr

 1 DÉCEMBRE 
Concert iNeige au Centre Rabelais 
à Changé entre pop sombre et rock 
psychédéliques. De 6 à 10 €.

Infos sur www.lerabelais.org

https://smo-brette.bibli.fr/
http://www.brette-animation.com/
https://www.parigneleveque.fr/
https://www.cc-sudestmanceau.fr/
https://www.cc-sudestmanceau.fr
https://www.ville-change.fr/
https://www.lerabelais.org
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À VOTRE SERVICE

Au moment de la réédition du guide de 
randonnées, les élus du Sud-Est Manceau 
ont pris conscience des nombreuses 
richesses du territoire en matière de 
chemins et de la possibilité de les valori-
ser pour tous les pratiquants, y compris 
les équestres. Forte de ce constat, la 
Communauté de Communes a donc 
choisi de faire appel à une chargée de 
mission pour un contrat de 12 mois. 
L’objectif de son contrat : proposer des 
circuits dédiés à la pratique équestre et 
les aménager pour inviter les cavaliers de 
la Sarthe et des départements voisins à 
découvrir notre territoire.

Un métier de terrain très polyvalent
Après une étude des points forts et 
faibles du Sud-Est Manceau et de l’offre 

équestre du Département, Gabriela 
Martinez s’est penchée sur les cartes 
existantes. « Je suis géographe de forma-
tion, c’est donc la partie que je préfère », 
glisse-t-elle avant d’ajouter : « étudier 
le cadastre et les cartes existantes nous 
permet notamment de discerner ce qui 
tient du domaine public et ce qui tient du 

domaine privé ». La chargée de mission a 
également passé de nombreuses heures 
sur le terrain pour repérer les éventuels 
passages à risques et les meilleurs empla-
cements pour implanter de futures haltes 
équestres. Tout ce temps de préparation 
a permis de proposer 5 circuits de base 
aux élus communautaires ainsi que de 
nombreuses liaisons qui permettront 
aux cavaliers de réaliser des parcours à la 
carte.

Savoir travailler en réseau
« Je réalise pas cela toute seule », indique 
Gabriela Martinez. La chargée de mission 
travaille, en effet, en étroite collaboration 
avec de nombreuses personnes. « J’ai 
d’abord cherché à mieux comprendre les 
attentes et les besoins des cavaliers et des 
professionnels locaux », explique-t-elle. 
Cette première étape a permis ensuite 
une réflexion avec les maires et les élus 
du territoire pour identifier les lieux les 
plus propices aux passages des chevaux 
ainsi que le patrimoine bâti ou naturel à 
mettre en valeur sur le tracé. Le soutien 
des services Voirie et Communication 
s’avère au quotidien également très 
utile pour assurer une bonne qualité 
des chemins empruntés et la cohérence 
de l’offre finale en terme de promotion. 
« Ces nombreux temps d’échanges, en plus 
d’être très enrichissants, sont primordiaux 
pour avoir une vision globale du projet », 
conclut Gabriela Martinez.

ARRIVÉE EN MAI 2023, GABRIELA MARTINEZ A INTÉGRÉ L’ÉQUIPE COMMU-
NAUTAIRE COMME CHARGÉE DE MISSION. SON OBJECTIF ? REPÉRER, 
ÉQUIPER ET VALORISER LES CHEMINS DE RANDONNÉES ACCESSIBLES 
AUX CAVALIERS ET AUX ATTELAGES POUR ENSUITE CRÉER UNE OFFRE DE 
TOURISME ÉQUESTRE GÉNÉRANT DES RETOMBÉES POUR LE TERRITOIRE.

Je suis 
géographe 
de formation.

 GABRIELA MARTINEZ,
 CHARGÉE DE TOURISME ÉQUESTREI

 SUR LE TERRAIN 
La création de nouveaux 
circuits nécessite de bien 
connaître les chemins.

 EN RÉUNION 
Pour échanger avec les 
différents acteurs du 
projet, Gabriela organise 
régulièrement des temps 
d’échanges.

Plus d’infos en vidéo sur 
www.cc-sudestmanceau.fr
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Carnet de recettes de mon jardin
Recette de base du purin de plantes
Hacher les plantes choisies en fines languettes et les disposer dans un grand récipient 
opaque.
Couvrir d’eau froide et mélanger. 
Stocker à l’ombre et mélanger une fois par jour pour bien oxygéner.
Quand plus aucune bulle ne remonte à la surface (après 8 à 20 jours), filtrer.

Purin d’ortie (engrais, répulsif)
1 kg d’ortie pour 10 litres d’eau 
Comment ?
10 à 20 cl de purin pour 1 litre 
d’eau en arrosage 
5 cl pour 1 litre d’eau à pulvériser 
sur les feuilles

Purin de consoude (engrais)
1 kg de consoude pour 10 litres 
d’eau 
Comment ?
2 litres de purin pour 10 litres 
d’eau en arrosage
50 cl de purin pour 10 litres d’eau à 
pulvériser sur les feuilles

Purin de prêle (fongicide)
1,5 kg de prêle pour 10 litres d’eau 
Comment ?
2 litres de purin pour 10 litres 
d’eau en arrosage
50 cl de purin pour 10 litres d’eau 
à pulvériser sur les feuilles

Purin de rhubarbe (répulsif)
500g de feuilles pour 3 litres d’eau 
Comment ?
Pulvériser à 3 reprises pour 
repousser pucerons, chenilles et 
larves ainsi que les limaces.

La recette d’un bon compost 
• Épluchures et restes de fruits et légumes
• Marc de café, filtres en papier, sachets de thé
• Coquilles d’oeufs concassés
• Pain rassis
• Et en petite quantité : ail, oignon, pelures d’agrumes, 
restes de repas

• Tontes de gazon
• Feuilles mortes, fleurs fanées
• Taille de haies, petits branchages

• Paille, foin, écorce, copeaux de bois
• Serviettes et mouchoirs en papier
• Rouleaux vides de papier toilette
• Papier journal
• Et en petite quantité : cendres 

1/3 de déchets bruns, 2/3 de déchets verts
une bonne aération et pas d’excès d’eau



Je pratique le 
mulching
Ne pas ramasser son 
herbe lors de la tonte 
permet au sol de 
conserver toute son 
humidité et lui apporte 
une fertilisation naturelle.
Comment ? Tondez sur 
herbe sèche et ne coupez 
qu’un tiers de hauteur 
d’herbes pour assurer une 
bonne décomposition.

Je broie mes 
déchets végétaux
Vous réduisez votre 
volume de déchets tout en 
obtenant un broyat pour 
couvrir vos sols.
Comment ? À l’aide d’un 
broyeur thermique ou 
électrique, broyez vos 
déchets de taille. Utilisez 
les copeaux obtenus pour 
conserver l’humidité de 
vos parterres et limiter la 
pousse d’herbe.

Je composte 
Vous réduisez vos déchets 
et obtenez un engrais.
Comment ? En tas ou en 
composteur, alternez 
déchets verts/humides et 
déchets bruns/secs. 
Mélangez régulièrement 
et assurez-vous que le 
compost ne soit ni trop sec, 
ni trop humide. Utilisez le 
compost pour nourrir 
votre potager ou vos 
plantes fleuries.

Le choix des végétaux a aussi son importance
Effectuez une taille raisonnée : plus vous taillez les végétaux, plus ils repoussent vite.
Favorisez des végétaux à faible croissance et privilégiez les arbustes de hauteur 
réduite : ils nécessiteront moins de coupes.
Comment ?  Pour une haie persistante fleurie, privilégiez les abelias, camelias, 
céanothes, orangers du Mexique, elaeagnus ou photinias.

200 kg par habitant
En 2022, une famille de 5 personnes 

a produit, en moyenne, 1 tonne de déchets verts.

Cela représente un coût de plus de 113 000 € 
pour la Communauté de Communes.

Et si j’utilisais 
mes déchets verts ?

Découvrez en vidéo les bonnes pratiques 
pour réduire vos déchets verts !


